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Formato da Reunião: Híbrida
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PAUTA

1. Informes Gerais;

2. Relatório mensal das ações de fiscalização ambiental;

3. Deliberação sobre o calendário anual de 2024;

4. Andamento do Chamamento Público nº 004/2023;

5. Encerramento do Projeto Recicla Mais;

6. Lançamento do Projeto Mar sem Lixo em São Sebastião.
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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE DEZEMBRO DE 2023. 1 

 2 

Ao vigésimo primeiro dia do mês de dezembro de dois mil e vinte e três, quinta-feira, por 3 
videoconferência na plataforma Zoom Meetings e presencialmente na Secretaria do Meio 4 
Ambiente, tendo início após às dezoito horas, o Senhor Felipe Amadeu Cardim de Souza, 5 
Secretário de Meio Ambiente e Presidente do Conselho Municipal de Meio Ambiente de 6 
São Sebastião – COMAM, conforme Lei Municipal número dois mil quinhentos e nove de 7 
dois mil e dezessete e Lei Municipal número dois mil quinhentos e oitenta e oito de dois 8 
mil e dezoito, deu início a reunião desejando uma boa noite a todos. O Presidente 9 
começou a reunião pelos informes gerais, pedindo ao diretor Caio que passasse uma 10 
atualização referente ao plano de resíduos e o mesmo informa aos membros do grupo de 11 
sustentação presentes que as contribuições recebidas foram enviadas e analisadas pelo 12 
Secretário da pasta e encaminhadas para análise da empresa responsável, que ainda 13 
não enviou o produto dois e no momento oportuno será apresentado por eles o que foi 14 
absorvido das contribuições e as justificativas e que o formato da participação social 15 
assim como o termo de referência foi definido pelo COMAM com a participação efetiva da 16 
sociedade civil e por enquanto todos os andamentos estão como definidos pelo COMAM 17 
como também na resolução do grupo de sustentação, então o Caio abre para perguntas e 18 
a conselheira Tatiana Prestes questiona se a GeoBrasilis já apresentou uma revisão do 19 
cronograma e o Caio responde que não pois por enquanto não há previsão de revisão de 20 
cronograma que por enquanto continuará o vigente. A conselheira Tatiana esboça 21 
preocupação e alega que o cronograma apresentado no produto um já está defasado e 22 
que os trabalhos teriam de ser estendidos além do previsto e solicita que a informação do 23 
cronograma seja antecipada no que se refere ao cronograma geral do projeto já que na 24 
época do produto um ele já estava defasado. O Caio responde sobre a pergunta de fases 25 
do cronograma, diz que a vigência do contrato e suas tratativas contratuais são 26 
deliberadas pelas secretarias de administração e de assuntos jurídicos e que os 27 
procedimentos devidos serão adotados, porém não são definidos pelo COMAM. O Caio 28 
cede a palavra para o conselheiro Marcelo, que por sua vez indaga sobre a importância 29 
da participação da população nos estudos de avaliações locais de gravimetria e etc no 30 
qual alega ter sido confirmado e que está válido e lembra que estão entrando agora na 31 
alta temporada, que tem uma importância relevante na avaliação do resíduo sólido na 32 
região tangente ao turismo neste período e reitera a oferta de participação das visitas de 33 
avaliação local e nas coletas de gravimetria e o Caio responde que este tipo de atividade 34 
reflete em uma alteração contratual que gera custos maiores e que essas alterações não 35 
podem ser feitas pelo comitê diretor, grupo de sustentação e COMAM e que este assunto 36 
é jurídico pois esbarra em alterações do termo de referência, do cronograma de execução 37 
do contrato, do prazo contratual e principalmente do valor contratual por se tratar de 38 
atividades não previstas neste contrato e que isso foi repassado para a empresa e que o 39 
COMAM não tem autonomia para deliberar a respeito de condições contratuais que são 40 
questões jurídicas, porém que tudo já foi repassado e encaminhamentos foram feitos e 41 
que esta demanda exigiria alterações em contrato. O Marcelo agradece e diz estar ciente, 42 
porém lembra que na ocasião houve concordância acerca da alteração que haveria de 43 
ser feito para que as alterações em contratos fossem feitas. O Caio então esclarece que 44 
as deliberações referentes ao contrato são de responsabilidades de instâncias superiores 45 
e que não o compete, mas que os encaminhamentos foram feitos e a concordância de 46 
ambos se deram apenas no quesito em repassar o que a sociedade civil solicitou no 47 
momento e não tangível a possíveis alterações contratuais do qual ventila que não faz 48 
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essas atribuições e quaisquer alterações haveriam de ser levado às instâncias elegíveis 49 
para tratar a questão como o departamento de meio ambiente e a secretaria de Meio 50 
Ambiente. A conselheira Tatiana recebe a palavra e afirma que o grupo de sustentação 51 
enviou um ofício para a SEMAM solicitando a participação no acompanhamento da 52 
gravimetria e também acompanhamento em relação a coleta dos resíduos para ajudar na 53 
elaboração do plano e que estiveram juntos na visita a cooperativa COOPERSUSS e 54 
afirma ainda que o Caio solicitou que as demandas fossem encaminhadas por ofício e 55 
que conforme orientado na visita o grupo de sustentação gostaria de obter um retorno 56 
sobre o assunto. Tatiana afirma ainda que teve uma reunião com o secretário Flávio e o 57 
Eduardo Melchert e no momento se mostraram favorável a este encaminhamento e 58 
solicitaram que fossem feitos de forma oficial e questiona qual a devolutiva perante essas 59 
demandas sendo que isso não altera o contrato e não aumentaria os custos e se trata de 60 
uma colaboração voluntária que o grupo de sustentação quer fazer. O Caio responde 61 
informando que a reunião que ela citou não foi oficial e portanto sem validade para o 62 
grupo de sustentação e que precisava ser formalizado para que a resposta fosse redigida 63 
de forma oficial e que estiveram na cooperativa sim porém precisava ser formalizado via 64 
ofício e a resposta se dará por via oficial via ofício mas a questão de análise se deu pelo 65 
formato da participação social, conforme foi definido pelo COMAM com a participação 66 
efetiva de todos na resolução que criou o grupo de sustentação e essa atividade não está 67 
prevista pelo grupo e que essa solicitação não faz parte das atividades do grupo e por 68 
isso foi encaminhado para análise e que não compete ao mesmo deliberar sobre o 69 
assunto questionado. O presidente Felipe passa a palavra para a conselheira Jacqueline, 70 
que agradece os esclarecimentos e apela que os ofícios encaminhados para a SEMAM 71 
desde dois mil e dezenove sejam respondidos e solicita respostas dentro dos meios de 72 
comunicação oficiais. A mesma solicita uma comunicação fluida dentro da administração 73 
pública. Caio responde o teor de um dos e-mails sobre de construção é de cunho 74 
urbanístico e diz que será encaminhado para averiguação dos órgãos fiscalizadores na 75 
manhã do dia seguinte referente a alegação de presença de resíduos no local. Jacqueline 76 
responde sugerindo diálogo e informa que suas ausências nas últimas duas reuniões 77 
foram justificadas, porém questiona no sentido de querer entender o que foi tratado em 78 
outras reuniões e esclarecer dúvidas pontuais para igualar o discurso dentro do que 79 
considera o ideal. Caio responde que os procedimentos do comitê diretor no qual faz 80 
parte tem atribuições e responsabilidades além das suas tratativas serem com 81 
embasamento em normas, leis e decretos vigentes e apesar do anseio plural da 82 
sociedade é necessário seguir o rito dentro da legalidade conforme o formato 83 
estabelecido e deliberado pelo COMAM e apesar de concordar sobre a demora na 84 
resposta da empresa não há como seguir sem atender o rito e segue trabalhando regido 85 
pela instituição. A convidada Carla questiona Caio sobre qual foi a contribuição do grupo 86 
de sustentação, em seguida Caio alega que esta demanda já foi despachada nos e-mails 87 
no qual encontram as resoluções acerca da pergunta e reforça que a devolutiva segue 88 
em consenso com o que foi acordado pelo grupo e aguarda devolutiva da empresa junto 89 
com as devidas justificativas. Caio então passa a palavra para Flávio Pires conselheiro do 90 
COMAM, que faz adendos quanto as explicações do programa e sua importância para os 91 
moradores e informa que possui relatórios prontos de suas experiências passadas e 92 
acompanha com atenção o impacto dos resíduos e questiona ao Caio quais metodologias 93 
e critérios adotados pelo Geobrasilis para fazer o estudo de gravimetria e indaga 94 
esclarecimentos quanto a participação do jurídico no processo para revisão de contrato. 95 
Caio responde que não houve pedido de revisão de contrato e que aguarda as 96 
devolutivas munido de justificativas para então saber se é cabível encaminhar para 97 
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apreciação das instâncias de direito e adiciona que demais solicitações passadas que por 98 
ventura foram feitas seguem sem alterar no contrato e em seu custo de execução e 99 
quanto a gravimetria segue o critério de não onerar o valor do contrato e explica que as 100 
solicitações mudam o cronograma de atividades de um mês para três meses de 101 
gravimetria e essas alterações não podem ser feitas sem alteração de custo e que a 102 
empresa não vai fazer três meses além do previamente estabelecido pelo mesmo valor 103 
de um mês e enfatiza que segue regido pela formalidade e que mesmo entendendo as 104 
preocupações dos conselheiros essas questões seguem de acordo com o processo 105 
licitatório. O Caio finaliza a discussão informando que o contrato foi realizado com base 106 
no termo de referência elaborado e aprovado pelo COMAM. Ainda nos informes gerais, o 107 
Presidente Felipe informa que a minuta de revisão da lei municipal oito quatro oito de 108 
noventa e dois que cria a política ambiental do município está sendo elaborada e logo 109 
será encaminhada para o COMAM para apreciação e deliberação. Em andamento ao 110 
item dois da pauta, o relatório mensal das ações de fiscalização ambiental, o Presidente 111 
Felipe Cardim informa que foram respondidas setenta e uma denúncias através de 112 
boletim de constatação, três denúncias através do canal da ouvidoria, um ofício do 113 
Ministério Público, dois e-mails e seiscentos e oito processos administrativos com adendo 114 
a cento e sessenta e oito respondidos pelas equipes e quatrocentos e quarenta com 115 
tramitação interna na SEMAM. Ele também informa que foi dado continuidade no 116 
monitoramento dos trinta e cinco processos de ações civis públicas de regularização 117 
fundiária nos bairros de Boracéia, Barra do Una, Juquehy, Barra do Sahy, Baleia, 118 
Camburi, Boiçucanga, Maresias, Paúba, Toque-Toque Pequeno, Morro do Abrigo, 119 
Enseada e Canto do Mar. Ele continuou informando que de acordo com o levantamento 120 
das autuações, houveram quinze demolições, três embargos, quarenta e oito multas, 121 
trinta e quatro notificações, cento e sessenta e oito processos, setenta e uma denúncias 122 
de boletins de constatação e três ouvidorias que juntas resultam no montante de 123 
trezentos e cinquenta e seis mil quatrocentos e doze reais e oitenta centavos de multas 124 
aplicadas. Informou ainda, que foi realizada uma ação conjunta com funcionários do 125 
parque estadual da serra do mar e que na ocasião houve a demolição de duas 126 
edificações desativadas, que estavam sendo usadas para abrigo de desconhecidos na 127 
prática de extração ilegal de palmito e caçadores com apresentação de imagens das 128 
ações realizadas, também disse que houve ação de limpeza de materiais recicláveis, 129 
debaixo da ponte do rio Una, apresentando imagens das equipes em campo. O 130 
Presidente disse que o departamento de fiscalização ambiental realizou vistoria em 131 
caminhões que realizam a operação de descarga de produtos químicos no porto de São 132 
Sebastião e apresentou imagens das equipes em campo, além de informar que o 133 
departamento realizou o monitoramento, atendimento de denúncias e processos e ações 134 
integradas nos finais de semana apresentando imagens das ações. Por fim, o mesmo 135 
disse que o departamento de fiscalização ambiental através de seu corpo fiscalizador 136 
realizou diversas vistorias nos sistemas de tratamento de esgotos de pousadas, 137 
condomínios, residências e rede pública coletora de esgotos, em diversos bairros do 138 
município e que foi criada uma agenda de vistorias semanais, voltada integralmente para 139 
o atendimento das questões de esgotos e que a equipe tem à disposição equipamentos 140 
que auxiliam a detecção e localização de possíveis fontes poluentes, dando assim 141 
suporte na resolução dos problemas com apresentação de imagens. Continuando a 142 
apresentação do Plano de Monitoramento Mensal (PMM) do mês de novembro, o 143 
Presidente disse que este Departamento realizou atividades de fiscalização ambiental 144 
pelo Município com foco nas ocorrências em atendimentos de denúncias, monitoramento 145 
das praias e ocorrências rotineiras e disse que foram respondidas setenta e sete 146 
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denúncias através de boletim de constatação, uma denúncia através do canal do e-ouve 147 
e duzentos e vinte e sete processos administrativos, sendo cento e cinquenta e três pelas 148 
equipes e setenta e quatro com tramitação interna na SEMAM, informou ainda que foi 149 
dado continuidade no monitoramento dos trinta e cinco processos de Ações Civis 150 
Públicas de regularização fundiária nos bairros de Boracéia, Barra do Una, Juquehy, 151 
Barra do Sahy, Baleia, Camburi, Boiçucanga, Maresias, Paúba, Toque-Toque Pequeno, 152 
Morro do Abrigo, Enseada e Canto do Mar e que foram recebidas setenta e oito 153 
denúncias, que foi realizada uma ação conjunta para retirada de cerca invadindo área 154 
pública e que o local está sendo preparado pela equipe do Socioambiental da SEMAM 155 
para cultivo de mudas. Informou ainda, que o departamento de fiscalização ambiental 156 
vem realizando vistorias nos sistemas de tratamento de esgotos dos imóveis no bairro de 157 
Boracéia, em cumprimento a determinação do Ministério Público e que além disso, foram 158 
realizadas novas vistorias no mês de novembro e que o departamento tem monitorando 159 
uma área pública na Cigarras, que tem sido alvo constante de tentativas de invasão. O 160 
Presidente então passou para o próximo item da pauta que é a deliberação sobre o 161 
calendário anual de dois mil e vinte e quatro, apresentando a minuta da resolução e um 162 
quadro resumido com as datas das reuniões, ele explicou que por janeiro ser alta 163 
temporada, o COMAM fica em recesso e que em fevereiro a reunião é mais tarde por 164 
causa do carnaval, mas que nos outros meses as reuniões são na segunda quinta-feira 165 
do mês corrente, então ele leu a minuta da resolução na íntegra e tiradas as dúvidas 166 
sobre as datas. Em seguida o Presidente colocou a minuta em votação e a mesma foi 167 
aprovada por unanimidade. O Presidente então passa para o próximo item da pauta que 168 
é o andamento do chamamento público número quatro de dois mil e vinte e três e informa 169 
que a comissão responsável está analisando os recursos apresentados e que foram três 170 
entidades que apresentaram seus projetos. A conselheira Tatiana solicita a palavra e 171 
pergunta quais projetos foram os apresentados ao chamamento e solicita uma reunião do 172 
Comitê Gestor do Fundo para ter acesso aos recursos atualizados, o Presidente diz que 173 
chamará uma reunião para o Comitê e esclarece que três entidades apresentaram 174 
projetos dos quais foram habilitados, porém os projetos não se adequaram ao edital do 175 
chamamento, sendo a princípio, todos desclassificados e que duas entidades 176 
apresentaram recursos que seguem em avaliação pela Comissão de Acompanhamento, 177 
Monitoramento e Avaliação e por fim informou que todos os documentos referentes ao 178 
chamamento público estão disponíveis para consulta tanto no site da Prefeitura quanto no 179 
portal da transparência. O presidente Cardim segue para o item cinco da pauta que é o 180 
Encerramento do Projeto Recicla Mais, falando as quantidades de recicláveis 181 
arrecadados pelas escolas no período de agosto a novembro desse ano e encaminhado a 182 
COOPERSUSS, em seguida ele disse que na categoria Escola Municipal de Educação 183 
Infantil a unidade vencedora do projeto foi a EMEI Arlete Nascimento Moura “Peixinho 184 
dourado” de Maresias com duzentos e cinquenta e dois quilos, depois a EMEI Elefante 185 
Colorido do Jaraguá com quarenta e três quilos e o terceiro lugar para a EMEI Mundo 186 
Encanto do Canto do Mar com cento e vinte e quatro quilos arrecadados e na categoria 187 
Escola Municipal de Ensino Fundamental de anos iniciais e finais a ganhadora foi a EMEI 188 
Escola Municipal de Barequeçaba com uma tonelada e cento e sessenta e sete quilos, 189 
em segundo lugar ficou a Escola Municipal Maria Virgínia Silva da Barra do Una com uma 190 
tonelada duzentos e quarenta e nove quilos e em terceiro lugar ficou a Escola Municipal 191 
Luiza Helena de Barros, de Barequeçaba, com quinhentos e cinquenta e cinco quilos de 192 
recicláveis arrecadados. O Presidente disse que os três melhores colocados de cada 193 
categoria foram contemplados com um passeio para lugares como o Projeto Tamar, 194 
Instituto Argonauta em Ubatuba, espaço Kayssá em Boiçucanga, Balneário dos 195 
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Trabalhadores na Praia Grande e no Viveiro Municipal na Reserva du Moulan. Na 196 
sequência o Presidente mostrou fotos da premiação e iniciou o item seis da pauta, que é 197 
o lançamento e andamento do Projeto Mar sem Lixo em São Sebastião, em que o mesmo 198 
informa que houveram quarenta inscritos até hoje e as inscrições seguem abertas por 199 
todo o tempo do projeto e solicitou que todos divulguem que as inscrições estão abertas. 200 
O conselheiro André Motta pede a palavra e solicita apoio da Prefeitura sobre o 201 
licenciamento ambiental municipal de médio impacto, para que a Prefeitura de São 202 
Sebastião providencie o necessário para efetuar os licenciamentos municipais de corte de 203 
árvores, intervenção em área de preservação permanente e compensação ambiental e 204 
alega que o Cartório não está aceitando fazer compensação de área verde. Cardim e 205 
Heleonora respondem que já está sendo minutada a revisão da lei oito quatro oito de 206 
noventa e dois e que está sendo incluso esse tema. Em seguida André faz nova sugestão 207 
para revisão do IPTU de São Sebastião e pontua que quem tem área verde acima de três 208 
mil metros quadrados pode ser elegível para isenção do IPTU com desconto de até 209 
noventa por cento do IPTU e sugere incluir a lei para dentro de um pacote de normativas 210 
a serem alteradas com ideia de buscar a normatização dos processos de licenciamento. 211 
Cardim responde reforçando que a minuta está sendo tratada com senso de urgência. 212 
Nada mais havendo a tratar, o Presidente agradeceu a presença e participação de todos 213 
e deu por encerrada a reunião, com esta ATA lavrada e assinada por mim, Heleonora das 214 
Dores Lopes, secretária executiva e o Presidente deste Conselho, Felipe Amadeu Cardim 215 
de Souza. 216 

 217 
 218 

 Felipe Amadeu Cardim de Souza   Heleonora das Dores Lopes 219 

   Presidente do COMAM            Secretária Executiva 220 
 221 
ATA APROVADA VIRTUALMENTE, CONFORME EMAIL DO COMAM DE VINTE E UM 222 
DE FEVEREIRO DE DOIS MIL E VINTE E QUATRO. 223 
 224 
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